



ELSEVIER



CARTA CLÍNICA

Seroma de Morel-Lavallée: a propósito de un caso



Morel-Lavallée seroma: Presentation of a case

Paciente varón de 59 años de edad, sin antecedentes de interés, fumador de 4 cigarrillos/día y bebedor social. Ocho días antes de acudir a valoración sufre caída mientras subía las escaleras, con contusión tangencial contra la pared en zona lumbar (fosa renal) y glútea. Acude por aparición de lesión que va aumentando de tamaño y con cierto dolor. Se observa bultoma fluctuante en zona de fosa renal derecha (imagen 1), con aparente hematoma desde la pared lateral de abdomen superior hacia cresta ilíaca, además de hematomas en ambos glúteos. Se realiza ecografía en urgencias evidenciándose existencia de colección anecogénica de al menos $20 \times 2 \times 6,5$ cm de diámetro máximo transversal, anteroposterior y craneocaudal (imagen 2). Se realiza drenaje bajo control ecográfico extrayendo 300 cc de contenido hemático; posterior control evidencia desaparición del mismo, se realiza compresión y se cita en 2 semanas donde se observa muy pequeña fluctuación casi imperceptible por ecografía, por lo que se decide esperar y valorar en otras 2 semanas cuando acude totalmente recuperado.

La lesión de Morel-Lavallée (MLL) puede ser llamada seudoquiste, quiste de tejido blando, quiste posttraumático de tejidos blandos o extravasación de MLL^{1,2}. Esta entidad es menos conocida por el cirujano general a pesar de que puede aparecer algunas veces patologías quirúrgicas³.

La lesión de MLL es una rara condición de los tejidos blandos, descrita por primera vez por el cirujano francés Maurice Morel-Lavallée (1853), consiste en una separación abrupta de la piel y del tejido celular subcutáneo (TCSC) en relación a la fascia muscular, creándose un espacio que se llena de líquido por la rotura de arterias perforantes y plexo linfático, así como de grasa necrótica, todo esto hace que la piel —que permanece íntegra— sea más susceptible a isquemia y necrosis³. Luego este contenido se rodea por tejido de granulación, con la aparición de una aparente seudocápsula fibrótica que evitará que el contenido se reabsorba.

Se puede encontrar en pacientes posquirúrgicos en zona abdominal (liposucción y abdominoplastias)^{4,5} al haber manipulación cutánea y de TCSC, aunque inicialmente el término fue designado para lesiones encontradas en el

trocánter mayor, se encuentran también en zona lumbar, escapular, glútea, rodilla, cabeza, pared abdominal, pelvis y miembros inferiores⁵. Menos frecuente se menciona en la cabeza y el talón⁴.

Esta lesión suele aparecer de forma paulatina, incluso varios días o meses^{1,2} (incluso años⁵) después del traumatismo, por lo que inicialmente pasa desapercibida.

Es importante verificar el diagnóstico con técnicas imagenológicas, siendo la más fácil, económica y rápida de realizar la ecografía. Sin embargo, algunos estudios sugieren a la RMN como lo ideal (incluso sobre la ecografía) por obtener imágenes más nítidas, permitiendo valorar mejor el diámetro, contenido de la lesión, presencia de septos y el estado actual de los tejidos blandos circundantes^{1,7}. En la fase aguda, los coágulos de sangre y los detritos forman una colección hiperintensa en las secuencias T2 de la RMN; conforme pasa el tiempo la colección se convierte en un seroma hiperintenso en T2 con una seudocápsula hipointensa en T1 y T2⁵.

Aunque la lesión de MLL suele tener márgenes heterogéneos, lobulares e irregulares, su apreciación ultrasonográfica se muestra como más homogénea y plana, o también fusiforme en forma con un margen bien definido en las lesiones crónicas. Todas las lesiones son hipoecónicas o anaecónicas, compresibles y localizadas entre la grasa profunda y la fascia⁶.

Dentro del diagnóstico diferencial tenemos la necrosis grasa, abscesos (por *Mycobacterium tuberculosis* y las infecciones Gram positivas), el hematoma relacionado con alguna coagulopatía² y neoplasmas⁶. Utilizando la RMN se puede determinar si es un seroma, hematoma subagudo o crónico, de acuerdo a su contenido^{2,4}.

Idealmente la literatura médica recomienda el drenaje del hematoma tan pronto como se hace el diagnóstico, preferentemente utilizando el drenaje percutáneo¹ (guiado por ecografía muestra mejores resultados)⁴ y mejor dentro de las primeras 48 h^{2,8}. Es factible también el drenaje mediante realización de una incisión longitudinal de 2 cm en la zona más distal a la lesión, se pueden realizar otras 2 en el polo superior y lateral de la lesión. Con esto realizado se procede a la toma de muestras para cultivo y luego aspiración mediante cánula con asepsia adecuada porque se ha demostrado que es en el drenaje inicial el momento donde se da la colonización bacteriana². En ciertos casos (lesiones muy grandes) se recomienda cepillar para debridar



Imagen 1 Presencia de colección anecogénica de al menos $20 \times 6,5$ cm de diámetro máximo transversal, anteroposterior y craneocaudal (ecografía en urgencias).

percutáneamente el tejido dañado¹. Al terminar se suele realizar un lavado de la cavidad (pulsátil o a presión¹) con suero fisiológico hasta obtener por aspiración un líquido claro; ante esto se coloca un drenaje de succión de vacío, el que se retirará cuando el gasto sea menor de 30 ml por día (aproximadamente de 3 a 8 días¹). Se recomienda el uso de antibioticoterapia endovenosa con cefalosporinas por 24 h luego del retiro del drenaje y la colocación de una compresión elástica para evitar la reacumulación, incluso se menciona la administración de doxiciclina o talco⁴ dentro de la lesión como mecanismo de esclerosis^{4,5}.

En aquellos casos donde se evidencie infección del contenido de la lesión o recidivas, así como para diagnósticos tardíos^{2,7}, se recomienda realizar una incisión losangica, limpieza quirúrgica de TCSC y músculo, dejando el cierre por segunda intención (con o sin drenaje⁴), con posterior

valoración por cirugía plástica en caso de precisar injerto de piel o rotación de colgajos.

En casos de MLL postabdominoplastia, se aconseja el método de cierre de espacio muerto con una técnica de sutura de acolchamiento, es decir puntos separados de la fascia muscular inferior con el flap dérmico superficial usando Vicryl 3/0^{®4}. Se mencionan otros métodos como el uso de pegamento especial para cerrar el espacio muerto, con posterior compresión y el tratamiento en vacío de la MLL es una terapia relativamente nueva y todavía no existen muchos datos al respecto con resultados algo esperanzadores.

Responsabilidades éticas

Protección de personas y animales. Los autores declaran que para esta investigación no se han realizado experimentos en seres humanos ni en animales.

Confidencialidad de los datos. Los autores declaran que en este artículo no aparecen datos de pacientes.

Derecho a la privacidad y consentimiento informado. Los autores declaran que en este artículo no aparecen datos de pacientes.

Financiación

No ha habido fuente de financiación.

Conflictos de intereses

Los autores declaran no tener ningún conflicto de intereses.



Imagen 2 Bultoma en zona de fosa renal derecha, con hematoma en zona lumbar y cresta ilíaca derecha, además de hematomas en ambos glúteos.

Bibliografía

1. De la Torre D. Lesión de Morel-Lavallée. Orthotips. 2013;9: 93–8.
2. Mellado JM, Pérez del Palomar L, Díaz L, Ramos A, Saurí A. Long-Standing Morel-Lavallée lesions of the trochanteric region and proximal thigh: MRI features in five patients. AJR Am J Roentgenol. 2004;182:1289–94.
3. De Montbrun S, Khalilil K, MacLellan S, Easson A. Morel-Lavallée lesion of the lower back mimicking an abscess: A case report. Surgical Science. 2012;3:213–5.
4. Vanhegan IS, Dala-Ali B, Verhelst L, Mallucci P, Haddad FS. The Morel-Lavallée lesion as a rare differential diagnosis for recalcitrant bursitis of the knee: Case report and literature review. 2012;2012, 593193.
5. Hennemann Pitrez E, Campos Pellanda R, Eltz Silva M, Garcia Holz G, Teixeira Hertz F, Hoefel Filho JR. Morel-Lavallée lesion in the knee: A case report. Radiol Bras. 2010;43:336–8.
6. Neal C, Jacobson JA, Brandon C, Kalume-Brigido M, Morag Y, Girish G. Sonography of Morel-Lavallée lesions. J Ultrasound Med. 2008;27:1077–81.
7. Tseng S, Tornetta P. Percutaneous management of Morel-Lavallée lesions. J Bone Joint Surg Am. 2006;88:92–6.
8. Solano A, Pineda LA, Aragón H. Manejo con desbridamiento percutáneo y dren ambulatorio en pacientes con lesión de Morel-Lavallée Seguimiento a 7 meses. Rev Col Ortop Traum. 2008;22:267–71.

H.A. Eguía Angeles^{a,*}, I. Cortina Martínez^b, P.J. Ángeles Gutiérrez^c, E.A. Eguía Angeles^d y C.O. Sotelo García^e

^a Departamento de Urgencias, Ibiza Medical Centre, Ibiza, Baleares, España

^b Departamento de Urgencias, Hospital Carmen y Severo Ochoa, Cangas del Narcea, Asturias, España

^c Departamento FEA Cirugía General, Hospital EsSalud Cayetano Heredia, Piura, Perú

^d Departamento de Laboratorio Clínico, Hospital Universitario Central de Asturias, Oviedo, Asturias, España

^e Departamento de Urgencias, Hospital Carmen y Severo Ochoa, Cangas del Narcea, Asturias, España

* Autor para correspondencia.

Correos electrónicos: heguia@galenoscopio.org, medtor@hotmail.com (H.A. Eguía Angeles).